
Правописание 
безударных 

личных 
окончаний 

глагола



Какие глаголы относятся к первому 
и ко второму спряжению?

Как быть, если личное окончание 
стоит не под ударением?

Как определить спряжение глагола?

Наши 
вопросы…

? ? ?



-у, -ю
-ешь
-ет

-ем

-ете

-ут, -ют

Спряжение – изменение 
глаголов по лицам и числам. 

-у, -ю
-ишь
-ит

-им

-ите

-ат, -ят

Вспомним
… 

I спряжение II 
спряжение

Личные 
окончания 
глаголов



Иногда мы легко определяем, какая 
гласная должна стоять в окончании 

глагола. 

Я сразу же понял, какие 
буквы нужно писать. 

Достаточно 
прислушаться! 

Окончание глагола может стоять под ударением.

говоришь

живёте

решим

уснёт



Но иногда окончание глагола 
определить не так просто. 

жале?шь

пиш?те

пил?м

ход?т

А что тут нужно писать?

Какое это спряжение?

Окончание глагола может быть безударным.



Определить спряжение глагола 
можно по неопределённой форме. 

Теперь и и е под 
ударением! 

Окончание глагола может быть безударным.

жале?шь

пиш?те

пил?м

ход?т

И почему-то а тоже. 

жале́ть

писа́ть

пили́ть

ходи́тьКак определить 
спряжение?  



беднеть – беднеешь 

Глаголы I 
спряжения

е

В неопределённой форме пишется е. 

В личных 
окончаниях 

тоже е! 

В 3-м лице 
мн. ч. – 

окончание -
ут (-ют)! 

посвежеть – посвежеет

владеть – владеем 

желтеть – желтеют 



читать – читаешь 

Глаголы I 
спряжения

а

В неопределённой форме пишется а (я). 

В личных 
окончаниях 
пишется е! 

В 3-м лице 
мн. ч. – 

окончание -
ут (-ют)! 

сказать – скажешь

сочинять – сочиняем 

бросать – бросают 



молоть – мелешь 

Глаголы I 
спряжения

о

В неопределённой форме пишется о. 

В личных 
окончаниях 
пишется е! 

В 3-м лице 
мн. ч. – 

окончание -
ут (-ют)! 

прополоть – прополет

бороться – борются 

колоть – колют 



согнуть – согнёшь 

Глаголы I 
спряжения

у

В неопределённой форме пишется у. 

В личных 
окончаниях 
пишется е! 

В 3-м лице 
мн. ч. – 

окончание -
ут (-ют)! 

натянуть – натянет

обмануть – обманем 

вскинуть – вскинут 



кормить – кормишь 

Глаголы II спряжения

и

В неопределённой форме пишется и. 

В личных 
окончаниях 
пишется и! 

В 3-м лице 
мн. ч. – 

окончание -
ат (-ят)! 

любить – любит

откусить – откусим 

возить – возят 



Определить спряжение глагола 
можно по неопределённой 

форме. 
Теперь мы можем 

определить 
спряжение и 

правильно написать 
глагол! 

жале?шь

пиш?те

пил?м

ход?т

жале́ть

писа́ть

пили́ть

ходи́ть

Iжалеешь

Iпишете

IIпилим

IIходят



I спряжение II 
спряжение

Перед -ть пишется
е, а (я), о, у. 

Перед -ть пишется
и.

Определить спряжение глагола 
можно по неопределённой 

форме. 



Брить – бреешь, бреет, бреем, бреете, бреют. 

Исключения
Глаголы брить, стелить 
относятся к I спряжению. 

Это нужно 
запомнить! 

Стелить – стелешь, стелет, стелем, стелете, стелют. 



смотреть

II спряжение 

обидеть

видеть

ненавидеть

зависеть

вертеть

Исключения

терпеть

слышать

гнать

держать

дышать



смотреть

II спряжение 

обидеть

видеть

ненавидеть

зависеть

вертеть

терпеть

слышать

гнать

держать

дышать

7 глаголов на –еть и 4 глагола на –
ать относятся ко II спряжению.  



обидит

видишь

ненавидите

зависят

вертим

терпишь

слышим

держишь

гоним

7 глаголов на –еть и 4 глагола на –
ать относятся ко II спряжению.  

Нужно помнить, как пишутся 
окончания таких глаголов. 

вертят

В окончаниях и 
или я! 



Запомните! 
Ко второму же спряженью
Отнесём мы без сомненья
Все глаголы, что на -ить,
Исключая брить, стелить.
А ещё: смотреть, обидеть,
слышать, видеть, ненавидеть,
гнать, дышать, держать, терпеть,
И зависеть, и вертеть.

Вы запомните, друзья,

Их на Е спрягать нельзя.



Как определить спряжение глагола? 
Личные окончания находятся под ударением? 

Да Нет

Ура! Мы сразу 
видим, какое это 

спряжение.

Нужно 
посмотреть на 

неопределённую 
форму глагола. 



Смотрим на неопределённую форму глагола. 

I спряжение II 
спряжение

Смотреть, обидеть, видеть,
ненавидеть, терпеть,
зависеть, вертеть, слышать, 
гнать, дышать, держать 

Перед -ть пишется
е, а (я), о, у. 

Перед -ть пишется
и.

Брить, стелить



Послушаем историю…Спряжение глаголов

клеют клеят

Правильно в неопределённой 
форме – клееть. 

Нет, клеять! 

Правильно в неопределённой 
форме – клеить. 

кле?т II спр. 

А как ты это узнал?!



Кле?ть, кле?шь, кле?т, кле?м, кле?те, кле?т.

Нужная нам гласная никогда 
не бывает под ударением! 

Это самое сложное. 

А если мы не знаем, 
что пишется в 

неопределённой 
форме? 

Нам приходится 
рассчитывать на память 

и смекалку. 



Кле?ть, кле?шь, кле?т, кле?м, кле?те, кле?т.

клееть клеять

Мы должны попытаться 
выбрать вариант, который 

звучит и выглядит 
наиболее правильно. 

клеить

Лучше его запомнить!

Клеить, клеишь, клеит, клеим, клеите, клеят.

Словарь



строить

успокоить
Но ведь таких глаголов довольно много?

веять

Мы должны знать, как они 
пишутся! 

стоить лаять
сеять

II I

Нужно помнить, что 
приставка не меняет 

спряжение! 

по по
за



Будьте внимательны!
Не путайте глаголы разного вида!  

брос?шь

бросатьI спр. 

Что сделаешь? 

Что делать? 

бросить II спр. 

Что сделать? 

бросишь

Вид неопределённой и личной формы 
должен совпадать!



Будьте внимательны!
Больше всего проблем возникает 

с правописанием формы 3-го лица мн. ч.   

Ходют тут, 
ходют…

Ходят! Клеят! Строят! Стелют!

I cпряжение – -ут (-ют). 
II спряжение – -ат (-ят). 



Будьте внимательны!
Глаголы-исключения по-разному пишутся 

в прошедшем и в настоящем времени. 

видеть

видит

Настоящее время 

II спр. 

Прошедшее время 

Как в неопределённой форме. 

видел



Если гласная в личном окончании 
стоит не под ударением, мы смотрим 
на неопределённую форму глагола. 

I спряжение II 
спряжение

Смотреть, обидеть, видеть,
ненавидеть, терпеть,
зависеть, вертеть, слышать, 
гнать, дышать, держать 

е, а (я), о, у и

Брить, стелить



До встречи 
на уроках

 русского языка!


